

LA MAIN-D'ŒUVRE INDUSTRIELLE DANS LA ZONE
D'OCCUPATION SOVIETIQUE/RDA:
MODELE DE REFERENCE ET ATTITUDE CONFLICTUELLE

Peter Hübner

Les ouvriers ne constituaient pas seulement la couche sociale la plus importante de la société de la RDA, ils étaient aussi la référence de base la plus importante de la politique sociale du régime socialiste. Si d'un côté le régime s'efforçait de se légitimer en mettant en scène une «classe des ouvriers», d'un autre côté, par contre, la main d'œuvre industrielle servait de modèle social à la «société ouvrière socialiste». Néanmoins, la classe ouvrière gardait des caractéristiques traditionnelles très marquées dans la vie professionnelle tout comme dans la maîtrise de la vie quotidienne. Malgré toute la rhétorique de l'industrialisation socialiste et de la modernisation, une remarquable politique industrielle conservatrice contribua à long terme à garder le milieu ouvrier stable. Mais prise entre son désir de défendre la stabilité de ce milieu et les prétention du système totalitaire de la RDA à vouloir organiser les conditions sociales et politiques, la main-d'œuvre de ce pays développa une attitude conflictuelle spécifique. Son attitude était en grande partie défensive, et elle tenta surtout d'éviter des diminutions de salaire, et des inégalités de rémunération et d'approvisionnement. Les ouvriers voyaient qu'ils avaient plus de chance de réussir en s'obstinant plutôt qu'en changeant.